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RESPUESTA 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIAN GUTIÉRREZ 
 
HACER MARCA POLÍTICA PERSONAL I 
  
El proceso electoral 2024 inicia en septiembre próximo, pero la construcción de las 
marcas políticas personales debió comenzar al día siguiente de las elecciones de 2021. 
¿Por qué con tanta anticipación preguntarían algunos? Porque hacer una marca es un 
proceso profesional que lleva tiempo de investigación, análisis y arquitectura, y hacer 
estrategia para el posicionamiento de una marca, implica mucha paciencia y mucho 
tiempo para ver buenos resultados. 
Por lo tanto, las personas que quieren ser políticos deberían tomar más en serio lo que 
significa hacer marketing político y comunicación profesionales. Un político que aspire a 
ser profesional necesita trabajar de manera seria y no solo como suele hacerse en 
México: se consiguen un “padrino” y salen a decir y hacer cualquier cosa que se les 
ocurra. 
Esta es una realidad que tampoco cambiará de la noche a la mañana, pero se tiene que 
decir y sobre todo, se tiene que trabajar; por eso les quiero compartir un paso necesario 
para construirse como marca política personal, en el entendido de que construirse como 
marca personal que se dedique a la política, implicará mucho más de un paso. 
Paso 1. Seleccionar. 
Esto significa que la persona que se quiere construir como marca política personal debe 
tener como objetivo ganar la confianza de la gente y para ello debe mostrar credibilidad. 
¿Y cómo se puede lograr tener credibilidad? 
El político –con excepciones- en México suele creerse “todólogo”, tomar un micrófono y 
no parar de hablar, lo cual es un error, y esto sucede porque el ego los domina. Se tiene 
la falsa creencia que un político para que sea “bueno” debe saber de todo y hablar mucho, 
lo cual es una idea desfasada del tiempo actual. 
El político profesional selecciona temas para dominarlos. Mi recomendación es tomar 
como mínimo uno y como máximo tres temas. 
Estos temas deben de convertirse en los productos estrella que el político le va a vender a 
las y los ciudadanos y estos temas de especialidad, surgirán de aquello que le guste 
hablar, trabajar y con lo que se sienta más cómodo. 
¿Y qué pasa con aquellos temas que le piden y no están en su lista de temas elegidos? 
Los debe dejar para otros especialistas; eso sí, los puede gestionar turnándolos y eso lo 
hará ver muy bien. Si el ego de turnar los temas no le gana, no solo descasará en su 
carga de trabajo, sino que el político proyectará más profesionalismo. 
Hasta aquí dejo el proceso de marketing político. 
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Entonces, el primer gran paso para convertirse en marca política personal es seleccionar 
aquellos temas en los que se trabajará hasta convertirse en un experto, sin ego, con 
paciencia y con estrategia. 
Desde luego asesorarse de consultores o asesores en comunicación y marketing político, 
será aún mejor porque facilitará una fórmula infalible: el político sabrá “qué decir” y el 
consultor ayudará en el “cómo decirlo”. 
*El autor es consultor, tiene estudios de doctorado en Política, de maestría en 
Comunicación, de maestría en Neuromarketing, de maestría en Ciencia Política y de 
licenciatura en Derecho. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-
gutierrez/145209-hacer-marca-politica-personal-i.html 

 

 

RESUCITAR VALORES 
MARCO A. AGUILAR 

CONTRA LA MALDAD EN MÉXICO 
  
Qué maravilla es el cerebro del ser humano, ya que lleva, en sí, todo lo que descubre, 
más todo lo que imagina, y lo que crea. 
En su sistema nervioso encontramos, revueltos, u ordenados, los fenómenos existentes: 
físicos, matemáticos, biológicos, químicos, poéticos, históricos, religiosos, jurídicos, 
éticos, filosóficos, astronómicos, políticos, económicos, y demás etcéteras. 
La lucidez talentosa del español errabundo León Felipe Camino (1884-1968), nos sigue 
refiriendo en su herencia mensajera: 
         “Hazme una cruz sencilla, carpintero… 
          Sin añadiduras ni ornamentos… 
          Que se vean desnudos los maderos, 
          desnudos y decididamente rectos. 
          Los brazos en abrazo hacia la tierra, 
          el astil disparándose a los cielos. 
          Que no haya un solo adorno que distraiga este gesto: 
          Ese equilibrio humano de los diez mandamientos… 
          Sencilla, sencilla… 
          Hazme, hazme una cruz sencilla, carpintero.” 
Empero, la inteligencia del hombre no queda únicamente en poesía. La realidad de 
aquellos hechos sobre un cristo en su cruz, y dos acompañantes de malas costumbres 
también sacrificados, cierta o no, está ahí. 
¡Aterra y conmueve! 
Tres cuerpos humanos clavados, cada uno en su agobio, en lo alto del Calvario. 
Llovía y se iniciaba la oscuridad. Esos hombres crucificados chorreaban sangre, y 
estaban en agonía. 
Los constantes y terroríficos rayos, caídos del cielo, iluminaban el tétrico escenario. La 
gente que estaba por morbo y curiosidad, para ver si dios salvaba a su hijo Jesús, 
empezó a irse, rápido y desilusionada. 
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Sólo quedaron las marías: María madre de Jesús, María Magdalena, María de Cleofás; y 
tal vez Salomé, Juana de Cusa y Marta. 
A mí no me cabe duda de que estaban aterradas, pletóricas de miedos. 
Y aquel Jesús moribundo, en sus últimos estertores, sintió su enorme soledad, bajo su 
cognición de ser vulnerable. 
¿Dónde estaba el Padre, propicio y dispuesto a darle su ayuda divina? 
Nadie pudo ni quiso socorrerlo. El salvador de todos, no pudo salvarse a sí mismo. 
De ese momento es cuando los cuatro evangelios oficiales, aprobados por el imperio 
romano en el Concilio de Nicea, donde se instituyó el cristianismo, nos narran que Jesús 
sacó de su garganta un grito desgarrador. 
“Elí, Elí, lamma sabactani”. 
“Señor, Señor, ¿por qué me has abandonado?; éstas, son las siete palabras. 
¡Que duras y que ciertas!, ante un despojo sin vida, reposado al fin en un roca del huerto, 
envuelto en una sábana perfumada, por la atención cariñosa de su madre terrena. 
A ese Jesús judío que había transmitido a los vivos amor, con un feliz mensaje, le 
pagaron con la muerte; y ya sin vida, debía estar entre los muertos, o mejor aún, tenía 
que estar entre los durmientes, por creencia de la religión hebrea que establece la 
resurrección, permeándola a todas las religiones que de ella nacen. 
Con esa creencia, todos los que han muerto, o moriremos, son o seremos durmientes. Y 
todos despertaremos para asistir al juicio final, resucitados. 
Conforme a esa visión, Jesús se nos adelantó al resucitar al tercer día de ser durmiente. 
Las mujeres que acompañaban a María, para recoger el cuerpo de Jesús, se encontraron 
con que alguien había removido la enorme piedra que tapaba la cueva en donde 
reposaba el durmiente sagrado. 
Dentro de ese socavón, encontraron a un jovencito vestido de blanco llenó de luz, quien 
les informó: “No os asustéis. El que buscáis, no está aquí: ha resucitado, pero pronto 
volverán a verlo”. 
Y… ¿cuándo es “pronto”?, en la agenda de la teología cristiana. ¿Veinte milenios más, o 
antes de que concluya el año 2023? 
Los tiempos que hoy vivimos son complicados, y muy riesgosos para la humanidad. 
La maldad ha tomado el poder. 
Y nosotros, sí estamos aquí, y es necesario cumplir nuestros deberes jurídicos y éticos. 
Con la resurrección de nuestros mejores valores, es urgente que superemos a esa 
malignidad que tanto afecta a México. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/145216-contra-la-maldad-en-mexico.html 

 

QUADRATIN 
CONTEXTO  
JORGE FERNANDO RAMÍREZ DE AGUILAR LAVÍN 
 
LA PANDEMIA Y LA ECONOMÍA CLXVII 
Analistas piden que en la Cumbre contra la inflación se revise también la crisis migratoria. 
Un homenaje a las madres “buscadoras” y más. En la primera cumbre de la recién creada 
Alianza de Países de América Latina y el Caribe contra la Inflación y que se celebrará en 
nuestro país a principios de mayo, diversos analistas y académicos piden que 
aprovechando la presencia de tantos mandatarios, también se aborde el tema del  
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desarrollo regional y el asunto migratorio, por las implicaciones tan graves que implica, 
entre ellas, la inseguridad, la insalubridad, la muerte, la propagación de enfermedades 
ligadas a la desnutrición y a la pobreza extrema, al problema alimentario y a la seguridad 
nacional y regional, sobre todo fronteriza. El encuentro que se realizará a iniciativa de 
México el 6 y el 7 de mayo, y en la que se espera la participación de los mandatarios de 
Argentina, Belice, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, Honduras, Venezuela, San 
Vicente y las Granadinas (en su calidad de presidente pro tempore de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños), se espera que avalúe el fenómeno inflacionario 
postpandemia en Cancún, a la que sumarán a cancilleres, ministros de Economía y 
empresarios y convocarán a otros países de la región. En un primer acuerdo previo, parte 
de la visión compartida por los representantes de esas naciones, fue que el 
abastecimiento mundial de alimentos y productos de la canasta básica genera un impacto 
negativo en “la crisis multidimensional que afecta la economía global, marcado por 
conflictos militares extrarregionales”. El mandato al grupo técnico es que se definan 
medidas de cooperación regional para reducir costos en productos básicos e insumos 
para su producción, como fertilizantes químicos y orgánicos, siempre de acuerdo con los 
respectivos acuerdos multilaterales de cada país. Los representantes de esas naciones 
también resolvieron definir un plan de acción para favorecer el intercambio comercial de 
alimentos e insumos en la región, con reducción de costos y transferencia de tecnología. 
La alianza buscará gestionar mecanismos más ágiles para acceder al crédito 
internacional, que permita apoyar proyectos agrícolas, agroindustriales y de 
infraestructura para el traslado de mercancías. Sin embargo, el asunto de la migración ha 
trastocado la relación entre Estados Unidos y Canadá con el resto de los países del 
continente y con México en particular. Las aglomeraciones debajo de los puentes en la 
frontera entre México y Estados Unidos y la saturación de servicios en las del norte como 
Tijuana, Mexicali, Nogales, Ciudad Juárez, Piedras Negras, Laredo y otras, han venido 
afectar la vida fronteriza, al igual que en el sur como es el caso de Tapachula. Desde 
principios de 2021, se ha producido un aumento cuantitativo de migrantes no sólo 
centroamericanos y caribeños, sino también sudamericanos, africanos y orientales. Estos 
migrantes expulsados de sus países de origen, como señalamos la semana pasada, por 
razones socioeconómicas o políticas, se desplazan en su mayoría por vías irregulares, y 
en el camino se encuentran a barreras burocráticas, sufren accidentes y lesiones. 
Además, se tienen que enfrentar a la extorsión, a la violencia de las bandas regionales del 
crimen organizado, a bandas de traficantes de personas conocidos como polleros, o 
desaparecen y se separan de sus familias. Trágicamente, otros son violados, asesinados 
o mueren por enfermedades, por accidentes o por las duras condiciones ambientales. 
Según el “Reporte Migratorio Mundial 2022” de la Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM), para 2020 había alrededor de 281 millones de migrantes 
internacionales. Sin embargo, en los últimos dos años han ocurrido importantes eventos 
de migración y desplazamiento debido a conflictos o a una grave inestabilidad económica 
y política en sus países de origen. La Organización de Naciones Unidas también resalta 
los desplazamientos provocados por desastres climáticos. La semana pasada, por 
ejemplo, tras la búsqueda de un grupo de migrantes en el municipio de Matehuala, San 
Luis Potosí, con los que se perdió contacto, autoridades estatales reportaron que habían 
sido localizadas por lo menos 105 personas privadas de su libertad, que fueron 
capturados dos presuntos responsables y se aseguraron dos camionetas y armas de alto 
calibre. Al respecto, autoridades federales informaron que encontraron a 51 extranjeros,  
 
 



 
 
 
de los cuales 31 fueron hallados en la brecha de la comunidad de San Gabriel en 
Matehuala, donde también se encontraban los dos choferes secuestrados por una banda 
de criminales extorsionadores. Mientras, las otras 20 personas fueron rescatadas en 
cateos a una casa de seguridad y un hotel en el mismo municipio. En cada lugar se 
detuvo a una persona armada que custodiaba a los secuestrados. La búsqueda comenzó 
después de que se reportó que 23 turistas habían sido plagiados en Matehuala cuando 
viajaban en dos camionetas de Guanajuato a Saltillo, Coahuila. La Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana federal dio a conocer que hallaron a 35 civiles en una 
brecha del poblado de San Gabriel, municipio de Matehuala, entre ellos a Luis Felipe 
Macías, uno de los choferes de las dos vagonetas de turismo de la empresa Grupo Eifel; 
se confirmó que 31 de ellos eran de nacionalidad extranjera y cuatro mexicanos. De 
acuerdo con la fiscalía potosina, durante el operativo de búsqueda de este grupo de 
indocumentados fueron localizadas en total 105 personas secuestradas, de las cuales 97 
son migrantes. En este contexto, Veracruz se encuentra entre los diez estados con mayor 
número de detenciones de migrantes en lo que va del 2023, de acuerdo con las 
estadísticas migratorias elaboradas por el Instituto Nacional de Migración. Según los 
datos oficiales, Veracruz se encuentra en el séptimo lugar, después de los estados de 
Chiapas, Tabasco, Coahuila, Chihuahua, Sonora, Baja California. Y antes de Tlaxcala, 
Nuevo León y Tamaulipas. Este informe del gobierno federal indica que durante los 
meses de enero y febrero del 2023, Veracruz acumuló 2,308 migrantes detenidos. Y 
dentro del territorio estatal, los municipios con mayor cantidad de detenciones, se 
encuentran: Acayucan, Veracruz, Córdoba, Agua Dulce y Jesús Carranza. Hace dos 
semanas, la Iglesia Católica mexicana pidió a las tres órdenes de gobierno –federal, 
estatales y municipales– sumar esfuerzos por el bienestar de migrantes, así como 
garantizar un trato digno y humano. Esto luego de lo ocurrido en la estación migratoria de 
Ciudad Juárez, Chihuahua, en donde fallecieron al menos 40 migrantes por un incendio 
provocado en uno de los dormitorios y enfatizó que lo ocurrido en Ciudad Juárez pone en 
evidencia que las políticas migratorias implementadas se enfocan en la contención y no 
en la protección de los derechos humanos de estas personas. LAS BUSCADORAS El 
periodista y escritor Noé Zavaleta escribió el libro Las buscadoras, el cual está compuesto 
por 15 capítulos, un epílogo escrito por el propio autor como una reflexión personal sobre 
qué es la cobertura de desaparecidos, y un prólogo de Ricardo Ravelo. En cada capítulo 
el lector conocerá lo que es buscar a un desaparecido en México, desde los obstáculos, 
las trampas, las pifias y “los yerros garrafales” de las fiscalías de los estados a los que se 
enfrentan los familiares. Zavaleta recoge los desgarradores testimonios de madres, 
esposas, hijas, y amigas que buscan a sus seres queridos desaparecidos en las múltiples 
fosas clandestinas que hay en nuestro país. “Es un flagelo — afirma Zavaleta–, que 
impone el crimen organizado, ya que no hay nadie que lo pare de sus abusos, crímenes, 
secuestros y asesinatos. “Sé que en 20 estados de 32 que tiene el país hay problemas de 
desaparecidos, pero en esta primera edición de Las buscadoras nos centramos en 
Veracruz, Michoacán y un pedacito de Jalisco. El libro se fue a imprenta a finales del año 
pasado y yo ya estoy trabajando en actualizaciones de Quintana Roo, Jalisco y Nayarit, 
no he trabajado Guanajuato y Zacatecas, sé que lo tengo que hacer, pero bueno, 
tenemos todo este 2023 por delante”, sostiene el autor. El primer capítulo, “¡A la mamá 
del Chapo sí, a nosotros no!”, es una crónica del desdén gubernamental desde la principal 
oficina de Palacio Nacional y de cómo se reprime a los familiares de los desaparecidos, 
porque hay otras prioridades para el gobierno mexicano. 
 



 
 
 Recientemente, el gobernador de Veracruz Cuitláhuac García Jiménez se reunió con las 
madres de los distintos colectivos del estado, ahí la activista Rosalía Castro le llevó el 
libro para “restregárselo en la cara”, ante la indiferencia gubernamental y el poco trabajo 
de la Fiscalía. “La idea es llegar a lectores que afortunadamente no hayan vivido este 
viacrucis, y que puedan tener una idea integral y completa de lo que es buscar a un 
desaparecido en nuestro país y también llamar la atención de las autoridades y 
exhibirlas”, explicó Noé Zavaleta, el cual consideró que la publicación del libro Las 
buscadoras’, es un retrato de la labor de búsqueda de desaparecidos que realizan cientos 
de madres en diversos lugares de México. Personajes como Lucy Díaz, del Colectivo 
Solecito o María Herrera o mujeres de Familiares en Búsqueda María Herrera, A.C o de la 
Brigada Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas son las protagonistas de este 
libro. Hay otros casos. Por ejemplo, en Sonora, la fiscalía estatal investiga el homicidio de 
Aranza Ramos, bajo el protocolo de feminicidio, luego de que fuera víctima de un ataque 
armado en su domicilio. Una de las líneas de investigación es su labor como buscadora 
de personas, ya que pertenecía al colectivo Madres Buscadoras de Sonora en el que 
participaba para encontrar a su marido desaparecido en diciembre de 2020. Integrantes 
del grupo dicen que tanto Ramos como otras mujeres habían recibido amenazas por esta 
labor. En el libro se trata el caso de Brian Hernández, un joven estudiante veracruzano, 
quien sólo quería conseguir trabajo para apoyar económicamente a su mamá. Encontró 
un anuncio pegado en una caseta telefónica para atender un carro de hamburguesas en 
las noches, ganaría 400 pesos diarios. Acudió, al igual que otros cinco jóvenes, a la cita 
en un parque público en Poza Rica, Veracruz, llegó un comando armado con pistolas de 
alto poder y se los llevaron. Al día de hoy no se sabe nada de él y su madre Elba lo sigue 
buscando por todo el país. También está la historia de una jovencita con notas 
sobresalientes en la escuela a la que sus padres no le daban permiso de ir ni a 
pijamadas. Un día tomó un taxi para ir a su clase de inglés, pero nunca llegó a ella ni a la 
cita que tenía después con su novio. El taxista tiene orden de aprehensión, pero no lo 
encuentran. “Así podemos seguir con más y más historias que he documentado en estos 
años que como periodista he cubierto delincuencia organizada, inseguridad, pero con un 
especial enfoque de atención en esta crisis humanitaria que son los desaparecidos”, 
explicó Zavaleta. Aquí lo que llama lo atención es que, por ejemplo, mientras que el 
gobierno de López Obrador ha puesto todo su esfuerzo en el caso del secuestro y 
desaparición de los 43 estudiantes de la Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa, 
ocurrido en Iguala, Guerrero, no le ha dado la misma importancia al grupo de Las 
Buscadoras de Iguala, que buscan a más de cien desaparecidos y han encontrado por su 
propia cuenta diversas fosas clandestinas. En fin. Y las madres de los desaparecidos, 
consultadas por quien esto escribe, nos preguntan: ¿Cuál justicia? ¿De qué estamos 
hablando? ¿Hay gobierno para todos? 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/contexto-34/ 
 

PARA CONTAR  
ARTURO ZÁRATE VITE 
 
PELIGROSOS PLEITOS ENTRE PODERES 
 En algunas ocasiones, por diversos motivos, llegan a darse pleitos entre distintos 
poderes, medición de fuerzas para ver quien tiene la razón. Cada uno defiende 
argumentos y no están dispuestos a ceder. Los dos dan por hecho que la ley está de su  
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lado. Son situaciones complejas y delicadas, riesgosas, porque la desobediencia de la ley 
o del mandato de alguna autoridad pudiera llegar a tener graves consecuencias para la 
estabilidad económica, social y política de nuestro país. Hasta ahora, el daño pareciera 
menor, sin repercusiones alarmistas, aunque no deja de ser preocupante por lo que 
pudiera suceder el día de mañana, donde cada quien haya lo que se le pegue la gana. Es 
un pleito que por fortuna ya se encauzó por la vía del diálogo, el entendimiento y el 
acuerdo. Las dos partes han coincidido que la medición de fuerzas no los lleva a feliz 
puerto. Se trata de la historia protagonizada por la Cámara de Diputados y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). ¿A quién le importa si un diputado 
del Partido Movimiento Ciudadano se incorpora o no a la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión? Solo a los interesados, a MC que exigió su derecho a formar parte 
de ese órgano que trabaja cuando descansan o entran en receso las cámaras de 
Diputados y de Senadores. A nadie más le importa. Los afectados llevaron el caso a la 
sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Consiguieron que 
la autoridad judicial reconociera su derecho y ordenara a la Cámara que uno de los 
diputados de MC se integrara a la Comisión Permanente. Hasta la fecha no ha sucedido y 
es muy probable que no ocurra en los dos recesos que todavía le faltan a la actual 
legislatura. No se ha concretado porque para los diputados el tribunal se metió en asuntos 
de la vida interna legislativa que no le corresponden. De poco o nada han servido los 
resolutivos de magistrados y magistradas que ordenaron incorporar a la Permanente al 
representante de MC. Algo similar ocurrió con el proceso legislativo para elegir a la 
consejera presidenta y tres consejeros electorales del INE. El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación enmendó en dos ocasiones la convocatoria aprobada por el 
pleno de la Cámara de Diputados. La primera la tiró y obligó a los diputados a elaborar 
una nueva. En la segunda les ordenó que solo mujeres participaran en la quinteta para 
elegir presidente del instituto electoral. En ambos casos los diputados y diputadas se 
quejaron de intromisión. A regañadientes tuvieron que hacer lo ordenado por el poder 
judicial. Para bajarle tensión al tema, magistrados y magistradas aceptaron reunirse con 
legisladores en el recinto de San Lázaro. Si bien en este caso pudieron conciliar intereses, 
queda la incertidumbre sobre el alcance de próximas resoluciones en las que los 
diputados pudieran optar por no cumplirlas, como ya sucedió en el episodio del 
representante de Movimiento Ciudadano que no consiguió entrar a la Permanente. Y en el 
procedimiento para elegir consejeros, el asunto estuvo cerca de reventar, de que la 
cámara ignorara al tribunal, lo que no hubiera sido bueno para ninguno de ellos ni para el 
país. Hoy parecería exagerado pero que no se pierda de vista que a dicho tribunal le toca 
calificar la elección presidencial en 2024. No vaya a ser el diablo y los perdedores 
desconozcan el veredicto. Estamos a tiempo de que los distintos poderes pongan por 
delante la aplicación de la ley, les guste o no. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/para-contar-49/ 
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DIPUTADO 501 
ANTONIO TENORIO ADAME 
 
NACIONALISMO 2304 
El nacionalismo en México ha vuelto a resurgir; el presidente Andrés Manuel López 
Obrador lo hizo saber luego de haber firmado la transferencia de 13 plantas de energía 
propiedad de Iberdrola, empresa española con un valor de 6 mil millones de dólares, a la 
Comisión Federal de Electricidad. 
 

A su vez, el Presidente se encamina a conmemorar el 104 Aniversario de la muerte de 
Emiliano Zapata con un Nuevo Agrarismo, basado en la reafirmación de la propiedad 
originaria de la Nación otorgada su dominio a las comunidades originarias y ejidales. 

¿A fines de sexenio resucita el nacionalismo mexicano? 

POR LA NEGATIVA 

La intención primordial del tabasqueño es fortalecer el embrión del nacionalismo 
mexicano en los tiempos presentes, que permitan a la 4T mantener el poder con respaldo 
legitimo y eficiencia de logros sociales de bienestar y seguridad. Son tiempos de balances 
y adioses. 

Aunque no todos los ciudadanos opinan de manera semejante, hay quienes piensan 
distinto al considerar que una operación de mercado carece de la fuerza compulsiva de la 
expropiación como acto supremo de soberanía del Estado. Se trata de un acto mercantil, 
aseguran. 

De cualquier manera, AMLO no privatiza los bienes de la Nación, como sus predecesores. 
Si sus disposiciones carecen del vigor del pasado, no obstante van en ese sentido, 
porque lo importante es valorar el peso y dimensión del nacionalismo en tiempos reales. 

La percepción de un nacionalismo tenue o marginal, en buena medida, se debe a que ha 
estado fuertemente vinculado con el interés nacional del desarrollo económico como 
expresión de bienestar continuo capaz de sostener una nación vigorosa ante amenazas 
del exterior . 

Sin embargo, el nacionalismo no se reduce a alcanzar metas económicas únicamente. 

Una reflexión de mayor visión debe incluir las variables de las que se integra la Nación, en 
especial las de orden del territorio y la población: 

Recordar a Renan quien definía a la Nación como el plebiscito cotidiana. 

El nacionalismo mexicano vigente mantiene repercusiones de la Revolución Mexicana, a 
través de hechos culminantes derivados de la Constitución de 1917: 
a.- La Expropiación petrolera, como expresión suprema de soberanía, 
b.- El reparto agrario, la propiedad originaria de la Nación,(27 const.) y 
c.- El espíritu de la doctrina Carranza de “no intervención” y “autodeterminación de los 
pueblos”. 



 

Por tanto, el principio de nacionalidad quedó ratificado con la definición de origen , tanto 
del territorio como de población (30 const.). 

El poder reconstituyó la Nación en la vía de la restitución de derechos originarios, cuya 
distorsión provenían de tres siglos anteriores: encomiendas, mayorazgos, latifundios, 
haciendas, etc.. 

POR LA AFIRMATIVA 

El nuevo Estado nacional marcó su dominio en todos los órdenes de vida social; frente al 
mercado se le percibió como una intervención de Estado o un estatismo social, que 
mantuvo como aspiración de generar una igualdad equitativa social, un mejor 
comportamiento de la economía de mercado a favor del desarrollo económico. 

El Estado social revolucionario , sin embargo, no contó con los instrumentos funcionales 
para alcanzar sus logros, ademas de la distorsión de la naturaleza de una economía de 
mercado bajo la égida de acumulación concentrada del capital, bajo dominio imperial en el 
comercio internacional. 

De tal modo el comportamiento de los logros de la economía fue variable, según la 
vinculación de la economía del mercado norteamericano, a partir del cual se mantuvo la 
dependencia, siendo favorecido en la post guerra, favorecida con la compatibilidad de 
factores internos con el exterior en los momentos del desarrollo estabilizador orientado a 
la sustitución de importaciones. 

El control de dominio político marcado por la guerra fría llevó a una relación binacional 
encapsulada por la tensión política en la política autoritaria del Departamento de Estado a 
través de la OEA y el Tratado de Río de Janeiro, con el predominio de regímenes duros 
en el continente para evitar el contagio de reformas sociales inspiradas en el nacionalismo 
mexicano. 

Las dictaduras del Caribe y Centro América fueron barridas por sus pueblos abriendo 
paso una nueva generación que enfrentó directamente la hegemonía imperial 
norteamericana como ocurrió con las revoluciones en Cuba, Nicaragua y Venezuela, 
posteriormente excluidos de la democracia electoral por pretender marginar el objetivo del 
desarrollo económico de mercado al quedar relegado por la intención de un ejercicio 
pleno de soberanía ante el exterior. 

La transformación de América Latina camina en dos vías principales, por un lado los 
países que confrontan la hegemonía continental de los Estados Unidos, de los llamados 
países “bolivarianos”, y por la otra, países que difieren con la hegemonía del Capitolio de 
Washington pero ofrecen vías alternativas para una negociación compartida más racional, 
como lo muestra la Conferencia para la contención de la inflación en la región continental. 

APROBADA PARA SU PROMULGACIÓN 

La participación de México en el marco de la relación con América Latina se basa en dos 
principios : 

 



 

PRIMERO, al formar parte del Tratado de Mexico, ESTADOS UNIDOS, y Canadá. 
SEGUNDO, al hecho de ser un país de migración múltiple, al propiciar la emigracion de 
población de origen, de tránsito y de retorno. Además, debe considerarse sus orígenes y 
condiciones históricas compartidas con los países hispano-parlantes de la región. 

En tal razón, la complejidad de interpretación del nacionalismo mexicano en la actualidad 
no es simple. Sin temor a equivocaciones, la nacionalidad mexicana atraviesa por un 
periodo de debilidad y contradicciones, al contrastar su aportación con la nacionalidad 
americana, ahí se altera el sentimiento de identidad rebasado por el pragmatismo de 
beneficio, cuyo saldo casi siempre es a favor de la nacionalidad que brinda mayores 
ventajas. 

Como una señal de su complejidad se citan las tendencias de homofobias excluyentes, 
racistas, del siglo XIX con el rechazo de españoles señalados como colonizadores, en 
cambio en los tiempos que transcurren, los estadounidenses no son motivo de la cólera o 
indignación de mexicanos, razonamiento explicado como resultado de la intercalación de 
mexicanos en el desplazamiento migratorio, una circunstancia no asumida aún que ha 
borrado la frontera de diferencias y exclusiones. 

La reforma constitucional del artículo 30 del 18 de mayo de 2021 amplió el reconocimiento 
de la nacionalidad mexicana a descendientes de padre o madre mexicanos con lo que la 
población de nacionalidad mexicana abarca no solo a los migrantes y méxico-americanos 
sino a sus familiares que en conjunto suman 45 millones cuya suma arroja un total de 170 
millones de ciudadanos mexicanos, sin que a la fecha se haya observado el 
cumplimientos de reservas que deben cumplirse para salvaguardar el interés de la 
seguridad nacional en cargos que sólo deben ser cubiertos por mexicanos nacidos en 
territorio nacional. 

El momento es otro, en un país atrapado por un tratado comercial de alcances solo 
arancelarios, que lo sujeta a los condicionantes económicos estratégicos de orden 
mundial en la batalla comercial de control continental. Así mismo, al ser parte de la 
continuidad territorial continental de los Estados Unidos se establece una línea estratégica 
que debe aprovecharse. 

Aunque, por el contrario existe, un “triunfalismo” de alto riesgo al sobreestimar el ingreso 
de las remesas que se celebran con gran satisfacción cuando se trata de un sacrificio del 
mejor recurso humano. 

A la vez el Presidente ha manifestado recomendar a los migrantes mexicanos en el país 
vecino que no voten por el Partido Republicano, como represalia a discrepancias y 
fricciones con destacados miembros de dicha organización; se da excusas con ello a 
tomar represalias legales en su permanecía en el exterior. 

México es país bisagra en el juego mundial de la migración de 281 millones de personas, 
en el cual debe promover el papel que juegan países de iguales dimensiones en otras 
regiones como lo hacen Grecia y Turquía con la migración que es un fenómeno mundial, 
no exclusivo del país; su esencia humanitaria lo convierte en un asunto de hondas raíces 
sociales, no sólo como un acoplamiento de los mercados laborales internacionales,  

 



 

 

menos aún admitir ser víctimas de la discriminación, racismo, o exclusión que sirvan de 
sembrar políticas de odio y rencor. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/05/nacionalismo-2304-columna-politica-diputado-
501/ 

 

EL FRANCOTIRADOR 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
PIDEN LA CABEZA DEL FISCAL ADRIÁN LÓPEZ SOLÍS 
Después de los actos vandálicos que protagonizaron los comuneros de Arantepacua en 
días pasados en Morelia, además de lesionar a policías, ahora resulta que son unas 
blancas palomitas y se hacen las víctimas al quererse lavar las manos diciendo que en su 
marcha hubo infiltrados. 
 

La verdad que a la sociedad moreliana le quieren ver la cara de tonta, pues en primer 
lugar, todos los de la comunidad se conocen perfectamente, y en segundo lugar, no 
fueron miles los que se manifestaron, así que no se quieran ahora hacerse las víctimas 
para evadir su responsabilidad en esos actos que fueron repudiados por las y los 
morelianos. 
Ahora bien, si él Fiscal General del Estado, Adrián López Solís, es presuntamente uno de 
los responsables de la ejecución extrajudicial de cuatro comuneros como afirman ¿por 
qué no fueron a la fiscalía a hacer su desmadre? ¿por qué causar daños al patrimonio de 
terceros? 
Según los comuneros, es lamentable que el funcionario declare ahora que las 
investigaciones no avanzan por culpa de las víctimas y lo acusan de mentiroso, además 
aseguran que nunca ha solicitado a la FGR atraer el caso. 
La verdad que es un caso del fuero común y no del federal, al parecer están mal 
asesorados, y no se trata de defender al inepto Adrián López Solís, ya se sabe que es un 
inepto, pero cada cosa en su lugar. 
El caso es que están pidiendo la cabeza del Fiscal y que se excuse de la investigación de 
los hechos para que la Fiscalía General de República atraiga la investigación pues «es 
una farsa que se manifieste en favor de que intervenga la FGR mientras que no se atreve 
a excusarse, lo retamos a debatirlo públicamente. 
La impunidad es culpa del citado funcionario, acusaron en un comunicado por lo que 
exigen su destitución por ser responsable de graves violaciones a derechos humanos. 
Ahora bien, si de impunidad y responsabilidad se trata, los actos vandálicos que 
realizaron se castigan con cárcel, así como las lesiones, sin embargo, no hubo ningún 
detenido, actuaron con plena impunidad y aún así se hacen las víctimas, porque para 
ellos si se aplica la ley es represión, al menos así lo consideran. 
Lo peor del caso es que otro pésimo funcionario de nombre Carlos Torres Piña, de cierta 
manera justifica la violencia de los comuneros, pues les creyó que hubo personas 
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 infiltradas en su marcha, él mismo sabe que no es verdad lo de la infiltración, pero como 
anda buscando la candidatura al Senado pues no quiere quedar mal, mientras, que se 
joda Morelia. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/05/piden-la-cabeza-del-fiscal-adrian-lopez-solis-
columna-politica-el-francotirador/ 

 
BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
 
SEGURIDAD PÚBLICA, RESPONSABILIDAD DE TODOS  
Abordar el tema de la seguridad pública, suele ser más complejo de lo que imaginamos, 
pues los factores que inciden en ella, son muchos y su definición requiere de estudios 
serios y profundos que un columnista no puede hacer en el poco espacio del que dispone 
en cada entrega, empero, a razón de una serie de acontecimientos estridentes 
mediáticamente hablando, parece que hay necesidad de imputar responsabilidades. 
 

Los voceros del régimen insisten en señalar a la autoridad municipal como la principal 
responsable de permitir acontezcan una serie de hechos criminales, cuya estridencia 
mediática ha sido tal, sin que se tenga una respuesta pronta y expedita de la autoridad, 
como la quisieran sus acusadores, de manera que hasta el extremo de ¿exigir? La 
renuncia de las autoridades señaladas como responsables. 
En esa tesitura, vale la pena desmenuzar, sí realmente es la autoridad municipal la 
responsable de que ocurran o no hechos criminales ejecutados por agrupaciones de la 
llamada “delincuencia organizada” y lo primero que nos brinca, es la constitución orgánica 
de las policías municipales, pues si bien nuestra carta magna les otorga potestades 
preventivas, sus capacidades son las primigenias limitaciones. 
Solo 10 de los 113 municipios del estado de Michoacán, sus policías cuentan con algún 
tipo de equipamiento, como uniformes completos, es decir, pantalón, camisola, botas, 
equipo invernal, chalecos antibalas, etc., el armamento que portan es el llamado 
reglamentario y sus patrullas son vehículos habilitados para tal fin, sin ningún blindaje ni 
nada por el estilo. 
Las fuerzas del orden municipal, se supone que deben de ser certificadas para 
desempeñarse en esa labor, sin embargo, la gran mayoría no lo está, a pesar de que sus 
municipios estén dentro de los programas de apoyo a la seguridad pública como el 
FORTAPAZ muy de moda en este sexenio y algunos otros por el estilo, pero que son más 
propaganda que efectivos. 
Y si lo de la certificación es dudosa, las percepciones salariales de los elementos 
policiacos son de risa, pues los hay que ni siquiera el salario mínimo profesional reciben, 
de acuerdo a los tabuladores públicos, en Michoacán un policía percibe en promedio 
$7,439 por mes, los hay que perciben hasta 12 mil pesos mensuales, pero los hay que 
solo reciben $192.00 pesos diarios como en el municipio de Zitácuaro, $5,782.68 al mes. 
En la capital del estado, Morelia, es dónde los policías municipales perciben mejores 
salarios, pues el nivel más bajo que es el de policía raso gana $12,485.00, que está por 
debajo de la media nacional, pero también son los mejores salarios de policías en todo el 
estado, de manera que, en promedio, los policías municipales de Michoacán perciben 
$302.00 diarios de salario. 
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En resumen, ¿con ese equipo y ese salario los michoacanos queremos que nuestras 
policías municipales enfrenten a los grupos de la delincuencia organizada? ¡Por favor! ¿Y 
los policías estatales? Pues los gallardos integrantes de la Guardia Civil de Michoacán 
también andan por la calle de la amargura, pues sus salarios y equipamiento es de dar 
lástima. 
Pero además, hay que señalar que en Michoacán, al menos en 13 municipios del estado 
no existe la policía municipal, en 27 hay las llamadas “rondas comunitarias”, Morelia es el 
municipio con más policías con un poco más de 800, Uruapan con menos de 400, 
Apatzingán con poco más de 100 policías y Lázaro Cárdenas con 130 policías, para un 
total en el estado cercano a 3500 policías con bajos salarios y sin equipo, más del 80% 
sin certificación. 
Los datos públicos señalan que un elemento de la llamada “Guardia Civil” en Michoacán 
gana $9,197 por mes, aunque a veces se les otorgan sobresueldos o compensaciones 
para que las percepciones lleguen a Policía $ 13,154.08 pesos – Policía Tercero $ 14, 
527.32 pesos – Policía Segundo $ 15,671.46 pesos – Policía Primero $16,940.24 pesos. 
De manera general, lo señalado, son las condiciones en que operan las policías en 
nuestro estado, condiciones que las hacen incompetentes para enfrentar una fuerza de 
guerra como la que representan los grupos delincuenciales que operan en Michoacán, 
cuyo armamento y equipamiento, es infinitamente superior al de nuestras policías, de ahí 
la dependencia de las fuerzas federales. 
Si a lo anterior le agregamos el hecho de que, en muchos municipios, más del 50% en el 
estado, las policías municipales están cooptadas por los grupos de la delincuencia 
organizada, pues aunque lo queramos, estas policías no los enfrentarán, por el contrario, 
se han convertido en sus empleados y en consecuencia, trabajan para ellos y la 
ciudadanía bien lo sabe. 
Durante la jornada electoral del 2021, en nuestro programa de Facelive “La Pedrada”, 
presentamos muchos videos que testimoniaron la participación activa de grupos 
delincuenciales en el proceso electoral, incluso, proyectamos videos en donde los 
delincuentes se pronuncian a favor de una candidato o bien, profieren amenazas de que 
si aparecen votos en contra del candidato que ellos señalaron, habrá represalias en 
contra de la comunidad. 
En la actualidad, cuando suceden hechos de estridencia mediática, preguntamos 
directamente a todo tipo de autoridades que tienen que ver con la seguridad pública, ¿por 
qué no se les contiene, por qué no se les combate y por qué no se les detiene? Y la 
respuesta es coincidente, todos saben quién fue y porqué, pero no hacen nada, les temen 
y más que temerles, saben que hay “acuerdos” en las altas esferas del poder público. 
EL TOP 10 DE LOS DELITOS MÁS FRECUENTES EN MÉXICO. 
Según la información recopilada por el INEGI, los crímenes más comunes fueron: 
Robo, Violencia familiar, Lesiones, Daño a la propiedad, Amenazas, Delitos contra la 
salud relacionados con narcóticos en su modalidad de narcomenudeo, Fraude, Homicidio, 
Despojo y Abuso de confianza. De estas acciones, 41.8 por ciento se cometió con 
violencia; 55.6 por ciento, sin violencia, y para 7.7 por ciento no se identificó la forma de 
acción. 
Los datos, los números, son fríos y reveladores, pero nos dejan ver que, sí bien es cierto 
que los delitos cometidos por la delincuencia organizada son los más estridentes y 
mediáticos por su alto nivel de violencia, también es cierto que, los delitos “menores” o 

 



 

menos estridentes, son los más cometidos, como el de violencia familiar que en 2022 fue 
el segundo delito más cometido en México y ese, es un delito que no necesita de policías 
para su combate, es en otra ventanilla. 
DE LOS PASILLOS DE “LA CASA DE LA ENCHILADA”. 
No cabe duda que FREDY RAMÍREZ BEDOLLA debe de reflexionar y decidir que papel 
debe de asumir, sí el de gobernador de Michoacán o el de bufón del señor presidente de 
la república, lo anterior, después de escuchar a FREDY alabar y rendir pleitesía al jefe del 
ejecutivo federal, a quien atribuyó la segunda nacionalización de la industria eléctrica por 
la compra de las plantas de la empresa española Iberdrola. 
Hay que decirle a FREDY que la compra de las 13 plantas de Iberdrola, la hizo un fondo 
privado de inversión denominado MÉXICO INFRASTRUCTURE PARTNERS, que es 
cierto, es un fondo ¡Privado! Que cuenta entre sus socios al gobierno de México a través 
del FONADIN, el fideicomiso gubernamental para infraestructura y solo la CFE operará las 
plantas, pero no se ha definido, si las va a rentar o bajo qué figura las operará, pero de 
nacionalización? Nada. 
Realmente me sacó más de una risa el boletín que se mandó a los medios de 
comunicación para comentar el título de Doctorado Honoris Causa por parte de la 
Conferencia Internacional de la Comunidad Universitaria, “Por la trayectoria de servicio a 
la humanidad” otorgado a la diputada presidenta del congreso JULIETA GARCÍA. La tal 
“conferencia” es la misma que le otorgó un doctorado honoris causa a la ex modelo 
CARMEN CAMPUZANO, para que nos demos idea del valor de tal título. 
SEIS MESES PARA ULTRASONIDO EN EL IMSS. 
Pinche seguro social y sus directivos, andan más preocupados como le cumplen el 
capricho a FREDY de cambiar aunque sea algo de sus oficinas nacionales a Michoacán, 
que cuidar los niveles de atención a sus derechohabientes, a los que tratan con la punta 
del pie y le otorgan servicios médicos como si fueran de limosna, se les olvida que el 
derechohabiente paga una póliza de seguro. 
Y es que, llegó a la redacción de esta columna, una imagen del “citatorio” para la 
prestación del servicio de “ultrasonido” a un paciente con síntomas de gastritis y posible 
secreción hemática, quien recibió la orden de su médico familiar el pasado 30 de marzo, 
para que le practicaran el ultrasonido el 7 de septiembre de este año. Es decir, dentro de 
¡seis meses! Poca madre… 

http://www.ahuizote.com/2023/05/05/seguridad-publica-responsabilidad-de-todos-
columna-politica-bajo-la-lupa/ 

 

COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
SILVANO Y LA MUERTE DE 39 MIGRANTES 
El ex gobernador perredista de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo tiene toda la razón 
cuando asegura que la responsabilidad de la muerte de los 39 inmigrantes en Ciudad 
Juárez es del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y se convirtió en su 
enemigo gratuito. 
 

 

http://www.ahuizote.com/2023/05/05/seguridad-publica-responsabilidad-de-todos-columna-politica-bajo-la-lupa/
http://www.ahuizote.com/2023/05/05/seguridad-publica-responsabilidad-de-todos-columna-politica-bajo-la-lupa/


Y es que se trata de un crimen de Estado, que marcará el sexenio de López Obrador y 
que es sin lugar a dudas el resultado del fracaso de una política migratoria que ha cedido 
ante las presiones de los Estados Unidos desde el gobierno de Donald Trump. 

Ante esta tragedia del 27 de marzo de 2023 en donde murieron 39 migrantes de 
diferentes nacionalidades en un centro de detención ilegal del Instituto Nacional de 
Migración, Silvano Aureoles alzó la voz y denunció públicamente como responsable de 
estos lamentables hechos al gobierno federal por su política migratoria de represión, 
encarcelamiento y criminalización. 

Sin embargo, con esta denuncia el aspirante a la presidencia en el 2024 se hecho como 
enemigo al presidente al que le exige que se haga cargo de estos terribles actos, porque 
quiere culpar a un migrante, pero no dicen que el INM tiene más de 5 mil denuncias por 
irregularidades y menos menciona que los tenían presos. 

Por otro lado, Silvano Aureoles tiene pruebas contundentes, porque visito esa cárcel 
clandestina en donde mantenían encerrados a cientos de seres humanos que buscaban 
un sueño americano, pasar a Estado Unidos, amén de grabar un video en donde expuso 
las inhumanas condiciones en donde estaban hacinados estas personas: “Con mucha 
tristeza y dolor, quiero mostrarles este sitio de la muerte. 

Finalmente aseguró en un escueto comunicado de prensa que estas personas no 
murieron en un albergue, fueron calcinados en una cárcel ilegal. Y todavía la Secretaría 
de Seguridad Federal tiene el cinismo de decir que será un migrante el procesado por 
este caso y por ello se comprometió a dar seguimiento tanto con las denuncias que 
presentó, como ante otros entes e instancias. 

http://www.ahuizote.com/2023/05/05/silvano-y-la-muerte-de-39-migrantes-columna-
coordenadas-politicas/ 

 

ACUEDUCTO ONLINE 
RUTA TRANSFORMADORA 
CELESTE ASCENCIO 
 

¿DE QUÉ NOS SIRVIÓ MORIR?  
 
Toda lucha siempre marca un antes y un después, cualquiera que esta sea, y 
enfocándonos en la lucha por la inclusión y la diversidad sexual resulta sumamente 
importante, y vale la pena resaltar el agradecimiento por los avances en las zonas 
urbanas, sin embargo, es momento de voltear a ver los pueblos originarios donde también 
existimos las personas diversas. 
 
Antes de ser una mujer diputada, soy activista, es por eso una de las mejores maneras de 
dejar huella en el pueblo que me ha visto crecer es cultivando acciones para las personas 
de la población LGBTIQ+. 
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El pueblo P´urhepecha, se conforma por cuatro regiones; Lacustre, Meseta, Cañada y 
Ciénega, y si bien es cierto que nos regimos por usos y costumbres, también es cierto que 
requerimos “usos y costumbres incluyentes”, en virtud de esto, nos atrevimos en 2022 a 
realizar la primera marcha del orgullo P´urhepecha LGBTIQ+. 

 
Los nervios, ansias, miedo, estrés, emoción, amor, fortaleza, son algunos de los 
sentimientos que vivimos al encabezar el comité organizador, y es por ello que quisimos 
recordar este momento para la historia de nuestro pueblo indígena y de nuestra población 
diversa, que en apoyo de “perros en guerra” y el director de cine Alejandro Sosa, 
realizamos un documental, por lo que les comparto aquí la sinopsis: 

 
Los crímenes de odio, el abuso, la discriminación, la violencia y la muerte es el resultado 
que la población LGBTTTQ+ ha tenido por ser diferentes. 

 
¿De qué nos sirvió morir? Es la pregunta que las y los caídos en la lucha por la 
supervivencia en este mundo violento, nos hacen reflexionar en cada perdida, 
transfeminicidio, suicidio, con las lesbianas y homosexuales violentados por rechazo y en 
cada rostro devastado y lleno de angustia por mostrar lo que en su interior reconoce como 
identidad. 

 
Resultado de esta violencia, se alzan las voces de las comunidades indígenas, siendo 
Paracho, Michoacán, la sede de la primera marcha del orgullo purépecha en la historia en 
el año 2022. 

 
¿De qué nos sirvió morir? Es el primer largometraje documental michoacano y con 
participación de michoacanas (os,es), con perspectiva de género, reúne, diversos 
testimonios del origen y reflexión de las y los involucrados en esta manifestación pacífica 
por los derechos de los pueblos originarios de la diversidad sexual y cultural P´urhepecha 
en Paracho Michoacán. 

 
Es por esto que quiero invitarlos a la premier que se realizará el día de hoy lunes 10 de 
abril en el cine Eex en Paracho, Michoacán y el 22 de abril en Morelia, Michoacán. 
https://acueductoonline.com/de-que-nos-sirvio-morir-celeste-ascencio/ 

 

METAPOLITICA 
PUNTO DE INFLEXIÓN  
JAIME MÁRQUEZ 
 
ZAPATA Y LA SEGURIDAD ALIMENTARIA 
El general Emiliano Zapata, jefe del Ejército Libertador del Sur, fue asesinado en la 
Hacienda de Chinameca en el estado de Morelos, el 10 de abril de 1919 durante del 
gobierno de Venustiano Carranza, tras una traición y emboscada perpetrada por Jesús 
Guajardo bajo las órdenes de Pablo González. 
 

https://acueductoonline.com/de-que-nos-sirvio-morir-celeste-ascencio/


 
En marzo de 1911 se levantó en armas, después de años de despojos de tierras 
comunales por parte de los hacendados, motivo por el cual los soldados del Ejército 
Libertador del Sur, fueron perseguidos, cazados con rabia, deportados y asesinados, 
también muchos pueblos y comunidades de apoyo fueron arrasados con fuego. 

En diciembre de 1914 Zapata y Villa entran a Palacio Nacional, después haber tomado 
con sus ejércitos la ciudad de México. 

Los zapatistas fueron excluidos del Congreso Constituyente –que inició el 1 de diciembre 
de 1916 y se promulgó el 5 de febrero de 1917–. Las razones principales de la 
marginación fue la exigencia irreductible de reparto de tierras a los campesinos y además 
que nunca aceptaron entregar las armas. Los villistas tampoco participaron. 

Emiliano Zapata encabezó el movimiento más persistente y más puro de la Revolución 
Mexicana, ya que nunca traicionó los principios que  dieron origen a su movimiento 
armado; fue el único que estuvo en guerra contra los gobiernos de Porfirio Díaz, Francisco 
León de la Barra, Francisco I. Madero, Victoriano Huerta y Venustiano Carranza. 

La lucha por la tierra fue el eje central del levantamiento zapatista, de la cual se 
cosecharon frutos hasta que Lázaro Cárdenas inició el combate a los latifundios mediante 
el reparto agrario acompañado de una política para llevar justicia social al campo. 

Desde entonces las cosas han cambiado, se reformó el artículo 27 de la Carta Magna con 
lo que se permite la venta de tierras ejidales y la concentración de grandes extensiones 
en pocas manos, pero también se abandonaron las políticas de apoyo al campo y a la 
producción. 

La consecuencia es la alta migración y el abandono de tierras, lo que nos ha convertido 
en un país vulnerable y dependiente de las importaciones de alimentos, porque que no se 
produce lo que se come. 

Somos deficitarios en frijol y arroz, por señalar dos alimentos básicos de la dieta 
mexicana, lo que nos coloca en la puerta del hambre, ante fluctuaciones graves en los 
precios, con motivo de conflictos internacionales como las guerras. 

Por lo anterior es fundamental implementar una política agropecuaria que tenga como 
centro, garantizar la seguridad alimentaria mediante el apoyo a los productores de cultivos 
básicos, impulsar la producción de maíz como una política de Estado para no ser 
dependientes de compras de emergencia ante eventos catastróficos como las sequías o 
las heladas. 

En julio pasado se anunció la reparación de la planta de Fertinal del puerto de Lázaro 
Cárdenas mediante la inyección de 218 millones de dólares, en forma paralela ya se 
reparte fertilizante gratuito en todo el país y en Michoacán, esto ante el enorme 
incremento del precio del mismo, derivado de la invasión militar de Rusia a Ucrania. 

 

 



 

Como puede apreciarse, las anteriores son dos acciones encaminadas a contener la 
carestía de los fertilizantes y darles alguna viabilidad a los cultivos de maíz; sin embargo, 
se requieren determinaciones más contundentes que garanticen la seguridad alimentaria 
en el mediano y largo plazo. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/punto-de-inflexion-zapata-y-la-seguridad-
alimentaria/ 

 

 
RECUPERANDO LA UTOPÍA  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
 NO SOMOS IGUALES 

es titular de la Delegación de la Secretaría de Bienestar del Gobierno de México en el 
estado de Michoacán de Ocampo desde el 2018. Del 2015 al 2018 se desempeñó como 
presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Michoacán. Abogado, egresado de 
la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) y Maestro en Docencia e 
Investigación por la Universidad Santander. 
Por Roberto Pantoja Arzola 

Construir una alternativa política al régimen que gobernó al país durante más de tres 
décadas no sólo implica la postulación de un programa político, ideológico o conceptual 
claro y contundente; sino que además tiene un componente eminentemente moral y ético. 
Quizá la principal fortaleza de nuestro movimiento se encuentra en la escala de valores 
que hemos abanderado no sólo como postulados, sino en nuestra práctica cotidiana. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha reiterado que el poder sólo se convierte 
en virtud cuando se pone al servicio de la gente, de los más pobres; en ese sentido y en 
el terreno de los hechos, el mandatario ha instruido a cada uno de los servidores públicos 
que formamos parte de su gobierno a alejarnos de cualquier postura frívola o que implique 
el uso indebido de los recursos públicos para la promoción personal o la construcción de 
aspiraciones políticas ulteriores. 

Los cambios administrativos y políticos que implicó la construcción de la figura de los 
delegados de los programas federales, trajo consigo una concentración de funciones que 
exigía la política de austeridad que la Cuarta Transformación tradujo del mandato 
ciudadano de la elección del 2018, pero también derivó en una altísima responsabilidad 
política y ética para concretar los principios que ha defendido nuestro presidente durante 
su íntegra trayectoria. 

En el pasado, las delegaciones federales, fundamentalmente la encargada de los 
programas sociales, eran espacios eminentemente políticos, que servían de escalafón en 
la carrera a quienes llegaban al frente de estas responsabilidades. Los cambios que 
ocurrían en ellos, eran mensajes desde el centro del país hacia la provincia que eran 
traducidos en candidaturas o definiciones electorales. Pero eso ha cambiado. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/punto-de-inflexion-zapata-y-la-seguridad-alimentaria/
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La responsabilidad fundamental de quienes estamos al frente de los programas sociales 
en la Cuarta Transformación se ha centrado en garantizar que estos esquemas de apoyo 
cumplan con el objetivo de zanjar la deuda histórica que se tiene con los más pobres. 
Lucrar políticamente con los mismos, no sólo es una vulgar tentación; sino que además 
implica una regresión a un pasado que los mexicanos decidimos enviar al basurero de la 
historia. 

Ni construir estructuras electorales, ni forjar aspiraciones propias o ajenas; ha sido la 
banal distracción en la que hemos concentrado nuestros esfuerzos quienes hemos 
acompañado al presidente López Obrador en la gran tarea de transformar al país. 
Quienes asumen que llegamos al frente de alguna responsabilidad para hacer eso, es 
porque añoran ese pasado en el que la superficialidad del cargo superaba a la 
responsabilidad del encargo. A nuestro movimiento, sin embargo, no lo ha impulsado la 
ambición personal. No somos iguales. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/michoacan-recuperando-la-utopia-no-somos-
iguales/ 

 

 
OPINIÓN  
ELIZABETH JUÁREZ CORDERO 
 
 ¡SOMOS MALAS, PODEMOS SER PEORES! 
Terminó marzo y seguiremos hablando de nosotras, porque el feminismo no es moda, es 
forma de vida y resistencia, porque el feminismo, los feminismos no son ajenos a nuestras 
propias contradicciones, es por ello que es también práctica y desprendimiento, terapia y 
develamiento de lo que somos, presas de lo que pensamos y lo que sentimos, de la 
manera en la que nos relacionamos primero con nosotras mismas, con las otras, el otro y 
con el colectivo. 
La idealización por lo femenino, lejos de lo que pudiera pensarse, ha sido la fuente 
principal de violencia y discriminación contra las mujeres; las benevolentes características 
que se nos asignan, principalmente en la cultura latinoamericana, desde el conocimiento 
del sexo en la gestación de la madre, como la belleza, la bondad, la abnegación y la 
fragilidad, son las primeras muestras de un mundo que nos deshumaniza, que nos niega 
la posibilidad de ser lo contrario, de salirnos del molde, porque hacerlo es deshonrar el 
linaje y rebelarnos al destino, ese que la cultura patriarcal mandató a la madre, a las 
abuelas y que aguarda paciente para hacernos regresar a las osadas. 

La asociación innata al sexo como mujeres heterosexuales, protectoras, bondadosas, 
amorosas y dadoras de vida, por años nos arrinconaron a labores domésticas y de 
cuidado de otros, a actividades que no nos implicaran mayor esfuerzo físico, al menos en 
apariencia. Hasta hace muy poco, la participación de las mujeres de los asuntos públicos, 
fueron más bien secundarias, cual adelitas o guerrilleras proveyendo a los insurrectos de 
alimentos como de servicios sexuales, aunque luego en la vida institucional las 
responsabilidades como esposas de, como hijas de, fueron la puerta para ser la cara de la 
asistencia social, la beneficencia, el altruismo y cualquier otro espacio vinculado a la 
protección y los temas de la casa. 
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Afortunadamente el activismo en las calles y su incidencia institucional a fuerza de 
reforma y de sentencia, aunque lento y a veces simulado, han ido modificando los roles 
que nos segregan de nuestros propios cuerpos y nos mutilan del espacio público. El 
camino en esa lucha, en la reivindicación de nuestros derechos y libertades, aún es largo 
como sutiles son los estereotipos que nos “endiosan” para perpetuar el sometimiento de la 
inacción por hacernos de un lugar propio. 

“Ni santas ni maravillosas”, diría la escritora española Rosa Montero, solo humanas y 
libres, en esa exigencia está puesta nuestra rebeldía, por incluso recuperar el derecho a 
nuestra malignidad, a la posibilidad de ser, fuera de los convencionalismos del machismo. 
Porque ser “no buenas”, lesbianas, independientes, trabajadoras y profesionistas, líderes, 
“feas” o demasiado sensuales al ojo masculino, no madres, activas sexualmente, no 
habilidosas para la cocina y otros quehaceres, es ir contra el rol social que tarde o 
temprano acaba por cobrárnosla; y que sin duda estamos dispuestas a pagar. 

Cierto es que hay mujeres que violentan, delinquen, asesinan, que transgreden el orden 
público, que roban y son corruptas; pero incluso en esas circunstancias son tratadas de 
manera desigual respecto de los hombres, que además del rechazo social por la conducta 
cometida, reciben una doble condena que no ocurre con los hombres, por ser quienes 
son, por ser mujeres, y que encuentran en los sistemas de justicia un sin número de 
obstáculos para tener una defensa y luego una sentencia que sin excusar, contemple el 
contexto que rodea su condición de género; que no es otra cosa que las relaciones de 
poder y los desequilibrios históricos de los que han sido objeto las mujeres. 

Durante años se sostuvo, que las mujeres tienen menor proclividad a ser corruptas, como 
parte de una visión estereotipada, por ser naturalmente buenas administradoras, obviando 
la imposibilidad siquiera de acceder a los espacios de poder y de toma de decisiones en 
las administraciones públicas. Pero incluso ahí, son juzgadas penal y políticamente de 
manera diferenciada, solo por mencionar dos botones de muestra, comparemos los casos 
de la administración federal pasada de Rosario Robles y la estafa maestra y Emilio 
Lozoya y los sobornos de Odebrecht, o en la actual, respecto del destino del extitular de 
Segalmex Ignacio Ovalle o Manuel Bartlett actual Director de la Comisión Federal de 
Electricidad y la ex Secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. 

La corrupción como la indisciplina política, aun con el avance paritario, sometidos a la 
vieja oligarquía masculina, tienden a generar resultados distintos entre hombres y 
mujeres, que sin negar su potencial condición humana de corromperse o rebelarse, de ser 
malas, en el caso de las mujeres son consideradas persistentemente malas, pues atentan 
contra el orden social, en el que el Estado y el líder político hombre son quienes tienen el 
mando. 

Por ello la consigna ¡Somos malas y podemos ser peores!, esa que ha sido titular 
escandalosa de las crónicas sobre las manifestaciones feministas, es el grito genuino de 
nuestra lucha, la de las dolientes, la de las madres e hijas que lloran por sus asesinadas, 
sus desaparecidas, las hermanas que lo queman todo por rabia, por indignación o 
desconsuelo, porque pese a ser sistemáticamente violentadas se nos exige cuidar las 
formas, comportarnos. Porque hasta el derecho de ser potencialmente malas nos es 
arrebatado, o porque somos malas a su modo, porque nos sublevamos a nuestra historia 
de vida, tanto como a las precondiciones socioculturales del entorno,  porque hemos 



 

 hecho de nuestra convicción feminista una bandera política, un compromiso con nosotras 
mismas y nuestras congéneres, las de atrás y las de ahora, en lo público y aún más en lo 
privado, porque hacemos de nuestra resistencia exigencia cotidiana de la que no 
claudicaremos hasta ser tratadas como libres, como humanas. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/opinion-somos-malas-podemos-ser-peores/ 

 

TAN CERCA, TAN LEJOS  
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
 
VENEZUELA DEL NEOLIBERALISMO, PASANDO POR EL SOCIALISMO DEL SIGLO 
XXI A DICTADURA BLANDA 
1992 año de dos Golpes de Estado producto del desmantelamiento del incipiente Estado 
de Bienestar que venían ganando terreno por los gobiernos socialdemócratas 
venezolanos, frente a las políticas neoliberales producto del consenso de Washington que 
generó, pobreza, exclusión y racismo por una clase política corrupta, un sector 
empresarial explotador y una sociedad excluida de los beneficios económicos producto de 
la explotación del petróleo y de las materias primas que se encontraban en manos de una 
clase política corrupta y empresarial que solo se generaban riqueza a sí mismos. 
Tras los Golpes de Estado de febrero y noviembre de ese mismo año, encabezados por el 
militar Hugo Chávez Frías comienza lo que para muchos ciudadanos de ese país, 
dirigentes políticos de izquierda y analistas, la revolución bolivariana. 

El movimiento nacional detonado por las sonadas militares llevó a la inestabilidad política, 
económica y efervescencia social a Venezuela y fue para el año 1998 que por la vía 
electoral es cómo se hace de la presidencia de la república Hugo Chávez Frías quién 
impulso el proyecto que denomino socialismo del siglo XXI. Y ya en el gobierno el 
presidente Hugo Chávez y partidarios promovió una nueva Constitución la cual se aprobó 
por referéndum en 1999, esta nueva constitución diseñó nuevas estructuras de gobierno e 
inauguró una nueva relación del mismo con la sociedad venezolana. 

Renacionalizó los recursos estratégicos del país, intervino en la economía y ensanchó al 
estado, todo en sentido contrario a lo que se planteaba como políticas neoliberales en el 
resto del mundo. 

Otorgó programas sociales de importante cobertura en sectores vulnerables, universalizó 
derechos a los que todo ciudadano venezolano podría acceder sin que esto implicara la 
supresión de la propiedad privada y servicios privados como educación, salud y vivienda. 
Si bien impulsó un nuevo modelo de socialismo, este no dejó de convivir con la economía 
de mercado. 

Importantes sectores sociales que en gobiernos anteriores habían sido excluidos en la 
administración se les fue incorporando, se les fue considerando y se le fueron otorgando 
derechos que antes no habían tenido. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/opinion-somos-malas-podemos-ser-peores/


 

Todo parecía que el nuevo modelo que se impulsó en Venezuela a partir de 1998 
generaría un sin número de beneficios para la población y que erradicaría paulatinamente 
los modelos liberales y neoliberales que se habían constituido por muchos años en esa 
nación latinoamericana. 

Se funda el Partido Socialista Unificado de Venezuela en 2007 que absorbe a los 
diferentes partidos que impulsaron la candidatura Chávez en 1998 y muchos de esos 
dirigentes partidarios y de movimientos sociales conformaron la nueva administración, sin 
que ello implicara que otros sectores nacionalistas y de izquierda no quisieran perder su 
identidad y se mantuvieran con las siglas de su propio partido y se sumaban al proyecto 
chavista, que con el tiempo se fueron separando, se fueron diluyendo o se fueron 
confrontando con el partido gobernante y contra el gobierno de Hugo Chávez por 
considerar que si bien hay que impulsar un modelo de bienestar social con acceso 
universal a muchos derechos, estos no deberían de ser apropiados por una sola fuerza 
política de manera clientelar, como se desarrolló posteriormente en la política durante los 
gobiernos de Hugo Chávez Frías que duró desde 1998 hasta 2013. 

La nueva constitución que impulsó la administración, creo nuevas instituciones 
electorales, un nuevo esquema parlamentario, facultades importantes al titular del Poder 
Ejecutivo, un Poder Judicial que buscaba en el papel ser autónomo pero claramente en la 
práctica se veía que todas esas instituciones creadas en esa nueva constitución se fueron 
enquistando los actores políticos que acompañaron electoralmente al partido de gobierno 
y se fueron convirtiendo en espacios captados por esos grupos políticos que contribuyó a 
que los canales de participación política y democrática de independencia y autonomía se 
fueran cancelando por la apropiación de estos actores de esas instituciones del estado 
que si bien deberían de servir al ciudadano, se servían del mismo para mantener 
controles de gobierno y de negociación con el partido gobernante y las fuerzas que lo 
acompañaron durante todos esos años. 

El nuevo modelo impulsado en Venezuela fue duramente criticado por actores políticos de 
la anterior régimen, los medios de comunicación si bien gozaban de libertad conforme se 
fue asentando el nuevo gobierno fueron paulatinamente sustituidos, desmantelados y 
cada vez los espacios de debate público en el marco de las empresas privadas de 
comunicación se fue cerrando y se fueron constituyendo nuevos espacios de 
comunicación promovidos patrocinados y auspiciados por el gobierno chavista. 

Como todo proyecto constitucional se marcaban espacios electorales los cuales siempre 
fueron ganados en su mayoría por el partido de gobierno desde la presidencia de la 
República hasta los gobiernos locales, lo que le dio mucha fuerza al proyecto político que 
se impulsaba desde el gobierno central teniendo como espacios de gobiernos locales la 
misma lógica política nacional. 

Los partidos tradicionales de centro izquierda, derecha y demócratas cristianos fueron 
desapareciendo, se fueron debilitando por el corrimiento de muchos de sus militantes a la 
nueva fuerza política constituida después del triunfo del polo patriótico y los partidos 
fueron perdiendo presencia electoral e incluso desaparecieron.  



 

Lo que fortaleció electoralmente al partido de gobierno y así lograr ganar 
consecutivamente  elecciones de gobernación y de presidente de la república hasta el año 
2013 en el que fallece Hugo Chávez  y ante elecciones cuestionadas arriba al poder 
Nicolás Maduro. 

El modelo impulsado generó bloqueos económicos, ataques financieros e intentos de 
inestabilidad política a Venezuela para un cambio de gobierno, que desde la perspectiva 
internacional cumpliera con los estándares mínimos de democracia y libertad, 
confrontando a las instituciones de Venezuela con organismos internacionales, con países 
que impulsaban la democracia y los derechos humanos en su política internacional pero 
que a su vez en su política nacional eran totalmente cerrados, autoritarios y poco 
democráticos. 

Venezuela pasa de un gobierno neoliberal, al proyecto de socialismo del siglo XXI y a la 
muerte de Hugo Chávez y durante su periodo se le ubicó como una dictadura por 
controlar medios de comunicación, medios de producción, órganos electorales y un 
control político clientelar que en procesos electorales les votaban por sus candidatos, por 
sus políticas, por sus referentes y por su modelo de desarrollo lo cual lastimó 
severamente a los grupos económicos tradicionales de ese país y sus intereses en el 
extranjero así como del extranjero en Venezuela. 

Se cerraron canales de participación, comunicación y de participación ciudadana de 
aquellos sectores que tradicionalmente ostentaban el gobierno y el poder económico, 
político y social y fueron sustituidos por una mayoría que desde el gobierno cerró esos 
espacios y que aún se mantiene encerrados a pesar de la severa crisis económica y 
social que hoy vive Venezuela. 

Muchos hablan, cuestionan y señalan que si un gobierno de izquierda progresista y 
popular desembocará en la venezolarización de ese país y que la situación económica, 
social y política irán en detrimento de las libertades sociales, políticas y económicas y que 
por lo tanto es un riesgo votar o impulsar proyectos de las características como las que 
impulsó Hugo Chávez y sectores patrióticos de izquierda nacionalistas en su país y en 
otros países. 

Lo cierto es que en democracia, entendida como la participación de las mayorías y el 
reconocimiento de las minorías en el proceso de toma de decisiones políticas en un país, 
sí fue cancelado durante muchos años en este país y se cree falsamente que este 
fenómeno se puede repetir en muchos países si se eligen o se consideran estas 
opciones, lo cierto también es que muchos de los actores políticos que participan en estos 
espacios patrióticos y de izquierda son organizaciones políticas o movimientos sociales 
antisistémicos y que al arribo del gobierno se buscan mantener en el poder, el control y 
los beneficios económicos y políticos que se obtienen y se juega al gobierno con ciertos 
beneficios sociales clientelares que demeritan un verdadero proyecto de transformación 
política en una sociedad. 



El gobierno de Hugo Chávez puede considerarse como un gobierno de transformación 
social y política con participación social, sí excluyente con órganos captados, con 
libertades coartadas, con opositores detenidos pero al fin un proyecto que podría ser 
viable para una sociedad, pero atentó contra lo que comúnmente podríamos nosotros 
mencionar en términos de una construcción democrática entendida esta como la 
participación de diversos sectores en el proceso de toma de decisiones en los gobiernos, 
libertades, transparencias, rendición de cuentas combate a la corrupción y yo creo que ahí 
sí, el gobierno emanado de las elecciones de 1998 a la fecha tiene un déficit y es por ello 
que se cuestiona severamente ese tipo de gobiernos y se cancela toda posibilidad de que 
un gobierno progresista que no populista de izquierda, con visión democrática pueda 
llegar al gobierno de un país. 

Es importante no confundir proyectos de izquierda democrática con una visión clara de 
estado de bienestar, a un proyecto nacionalista sin concepción democrática y sin ánimo 
de construcción de un estado de bienestar, sino simplemente un estado clientelar que ha 
generado temor, crítica y cuestionamientos ante un gobierno populista, nacionalista, 
interventor, oscuro en el manejo de sus recursos, clientelar como se puede observar. Si 
bien un proyecto como el de Hugo Chávez pudiera haber tenido buenas intenciones, este 
se fue contaminando, se fue cerrando en aras de mantener el gobierno,  mantener los 
recursos y los privilegios y reprodujeron el mismo esquema anterior del que habían 
combatido y ese es el gran riesgo que hoy se puede correr en varios países de nuestra 
región. 

Se tiene que entender entre los actores de la izquierda que un gobierno de izquierda 
democrática no es excluyente, autoritario, restrictivo de libertades y solo busca cambiar al 
grupo gobernante por uno nuevo con las mismas características del anterior, ese es el 
riesgo y creo que no deberíamos permitir que eso suceda en ningún país del continente, 
porque muchos han ofrendado su vida para las transformaciones y que hoy no estarían 
satisfechos con lo logrado ante la realidad, después de sus procesos que entusiasmaron, 
motivaron y festejaron en su momento y hoy pueden ser una decepción. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/tan-cerca-tan-lejos-venezuela-del-
neoliberalismo-pasando-por-el-socialismo-del-siglo-xxi-a-dictadura-blanda/ 

OPINIÓN  
MARIO ENSÁSTIGA 
 
CONTRA LAS VISIONES Y PRÁCTICAS POLÍTICAS TRADICIONALES 
 
Por suerte he tenido la oportunidad en varias ocasiones de ser asesor de dirigentes 
partidarios, legisladores y autoridades municipales, la experiencia me ha demostrado una 
y otra vez las grandes dificultades que existen para que quienes acceden al poder político, 
al poder público actuén de una manera distinta a los modos tradicionales que han 
predominado por muchas décadas de los gobiernos del PRI, del PAN y en parte en 
MORENA y otros partidos políticos. 

Como ya lo he dicho en otras ocasiones los tiempos actuales presentan escenarios cada 
vez más amplios y complejos para el quehacer político, continua la limitada idea de que 
gobernar es fácil, que basta con la experiencia social, política, ser honesto y trabajar  
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mucho y si se tiene una carrera universitaria mucho mejor, éstos aspectos sin duda son 
importantes, pero insuficientes, lo cierto es que hay que conocer y aplicar nuevas 
metodologías, currículas, herramientas y dinámicas de trabajo específicas para la función 
pública, que por lo general en las universidades no se estudian. 

Los nuevos paradigmas de la función pública exigen políticos cada vez más calificados y 
especializados en distintas áreas y temáticas del conocimiento, si bien es cierto que a los 
políticos el pueblo los vota y elige, no precisamente por sus capacidades técnicas o 
académicas, es claro que para enfrentar exitosamente la función y el servicio público 
actual, la gran mayoría de los representantes populares no cuentan con los conocimientos 
tecnopolíticos necesarios y de manera complementaria tener asesores con los mayores 
conocimientos y experiencias posibles en temáticas concretas, de ahí que yo no crea en 
los todólogos y los grandes doctorados sin experiencias prácticas de base, y mucho 
menos cuando estudian en universidades extranjeras donde los educan para la 
subordinación de los países como el nuestro, formados con materias muy alejadas de las 
verdaderas necesidades de la gente y la solución de sus principales problemas 

Existe una extraordinaria insensibilidad de los políticos tradicionales por las verdaderas 
asesorías, lo que sucede es quieren dar la idea de que todo lo saben y lo pueden 
resolver, ello se debe a la arrogancia e ignorancia tan socorrida, los peores casos son 
cuando no saben que no saben, cuando contratan supuestos asesores en realidad son 
espacios que les abren a sus amigos a los que por diversas razones hay que darles 
trabajo, para hacer de todo menos verdaderas asesorías políticas. 

Sin lugar a dudas vivimos tiempos muy complicados, particularmente en México asistimos 
a la confrontación y polarización entre los tradicionales esquemas de hacer política y los 
que intenta establecer Andrés Manuel López obrador con la 4t, no se puede negar que en 
ese sentido AMLO es un políticos bastante singular, independientemente de que nos 
guste o no sus estilos y modos de hacer política, como tampoco podemos desconocer 
que como ningún otros presidente de México ha sabido sostener el respaldo; los políticos 
tradicionales han convertido a la política en un mercado de ideas y prácticas mayoritario 
del pueblo de México, ¡por algo será!. 

Seguimos en una realidad donde las clases dominantes monopolizan la opinión pública, 
porque cuentan con todas las condiciones para conducir al ciudadano común y corriente, 
por lo general limitadamente informado y formado, hacia visiones e ideas que 
salvaguardan los grandes capitalistas;  en estos planteamientos y reflexiones nuestra 
clase política en lo general está perdida, sin rumbo, tiene serias dificultades para avanzar 
hacia nuevo paradigmas del desarrollo político, nuevas fórmulas de expresión política 
para rejuvenecer y refundar los partidos políticos existentes, de otra manera no nos 
podríamos explicar el porqué serias crisis y contradicciones ideológicas, políticas y 
programáticas que tienen los partidos políticos más grandes, desde luego también 
MORENA y los otros partidos, incluso los nuevos que hay en el país, por ejemplo en 
Michoacán, 2 o 3 partidos nuevos, es evidente que sus visiones y ofertas políticas son 
reiterativas a lo que han dicho todos los partidos políticos l crearse o reformarse, son las 
mismas críticas, reflexiones y propuestas de siempre. 

 



Tenemos la necesidad de redimensionar la visión tan estrecha del poder público que 
tenemos, formalmente los políticos tradicionales son representantes populares, sin 
embargo la mayoría no son ni han sido dirigentes de organizaciones sociales y de masas, 
son en la mayoría de los casos, dirigentes políticos, legisladores y gobernantes a partir de 
ciertas coyunturas y circunstancias favorables a sus intereses, con amistades, pagos de 
cuotas y  acuerdos instrumentistas entre personas y grupos de poder de las cúpulas y no 
de las bases; es tradicional ver como alguien que quiera acceder a un cargo de elección 
popular hace acuerdos con distintas personas y destina buenas cantidades de dinero para 
construir mediáticamente la fuerza necesaria para competir y acceder a los espacios de 
poder público y no precisamente para buscar transformar de fondo las realidaddes que 
nos aquejan, es por ello que están imposibilitados para construir una fuerza social y 
política permanente, en constatnte desarrollo y crecimiento. 

Los políticos tradicionales ven a la sociedad como una masa amorfa, no les les alcanza 
sus miras políticas para ver y entender la compleja realidad, razonan y actúan sin poder 
entender a las individualidades de hombres y mujeres que están en distintos lugares, 
haciendo cosas diferentes y sometidos a influencias ideológicas diferentes, una nueva 
forma de hacer política sería dar nuevos mensajes, nuevas formas de comunicación, 
nuevas formas organizativas para llegar a ese hombre o mujer concreta, esto significa 
saber masivamente individualizar el mensaje. 

Otra cuestión que también he podido constatar, pese a los grandes y reiterados discursos 
de la participación ciudadana en la función pública, afirmo a partir de mi experiencia en 
gobiernos municipales de poco más de 4 décadas, que los políticos tradicionales o de 
derecha, le tienen miedo a la participación de la gente, sus visiones centralistas, 
empíricas y pragmáticas no les permite organizar y delegar  tareas de manera más 
adecuada para dar mejores resultados en la función pública, paradójicamente en los 
gobiernos municipales hay pocas experiencias de participación ciudadana sustantiva, la 
gran mayoría es más rollo que otra cosa, a pesar de que la democracia directa es más 
posible y viable en el ámbito local. 

La democracia participativa y directa es una potente bandera política, sin embargo esto 
que parece tan obvio, no lo es en la práctica, ciertamente la utopía donde el pueblo sea el 
verdadero protagonista de la construcción y transformación de nuestra sociedad no deja 
de ser algo muy distante a los políticos tradicionales. 

Estas visiones y prácticas de la verdadera participación ciudadana si las he visto en unos 
cuantos gobernantes y gobiernos, que logran entender que se necesita una nueva 
educación ciudadana y una nueva pedagogía del poder, que sea como lo planteo el gran 
Paulo Freire, liberadora, integral, humanista, socialmente comprometida con las grandes 
transformaciones de la sociedad, que convierta día a día a los y las ciudadanas en 
verdaderos sujetos de la vida, donde las personas son sujetos sociales y no entes 
individuales con intereses por encima de los colectivos de una sociedad como sucede en 
el capitalismo salvaje y neoliberal, no estoy desconociendo ni negando la importancia de 
la individualidad, lo que afirmo es que la individualidad humana es eminentemente social. 

https://metapolitica.news/2023/04/10/opinion-contra-las-visiones-y-practicas-
politicas-tradicionales/ 
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PORTAL HIDALGO 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
MUTACIONES I/II 
*Es el espejismo de Circe y la debilidad de Ulises. ¿Cuál es nuestro lugar en el mito? 
¿Somos engañadores o nos gusta vivir engañados? Hay quienes son aptos para 
conceptuar y concebir el futuro, mientras otros tienen la capacidad suficiente para 
construir el proyecto social en una u otra dirección. Pero hoy hay permuta en esta nación. 
Quienes articularon el preterido proyecto de nación son los que debieran dirigirla, y los 
que están en la cúspide deben descender al lugar que les corresponde 
La sociedad, como la naturaleza, padece mutaciones… naturales o inducidas, pero el 
ámbito de los humanos sufre de las consecuencias de una afección adicional, porque 
también permuta. 

Imposible recordar hace cuánto dejé de ver alcatraces en los prados urbanos, en los 
jardines domésticos, en los puestos de flores. Quizá únicamente permanecen vivas en la 
inmortalidad a esas flores concedida por Diego Rivera, pues ni siquiera la presencia de 
Natasha Gelman opaca la belleza de esos regalos a la vista que la divinidad nos ofreció, o 
quizá la mano del pintor y su deseo de permanencia. 

Los alcatraces y las imágenes eróticas creadas en torno a ellas por Huberto Batis y sus 
intelectuales para las páginas de Sábado. Nada queda ya para deleite de nuestros ojos y 
estímulo de la imaginación. ¿Dónde se ocultó ese magnífico regalo de Dios? ¿Mutó la 
naturaleza, o permutamos nuestros gustos estéticos? 

La sociedad también padece de mutaciones o permutas exclusivas de la acción humana. 
Ahora han decidido por nosotros -que somos más del 33 por ciento que sufragó a favor de 
la regeneración nacional-, que nos va mejor en la crispación, la insolencia, la inquietud 
social propiciada por el irrefrenable deseo de hacer nuestra la actitud y propiedades del 
vecino. La transformación propuesta -caemos tarde en la percepción del engaño- es tan 
sencilla como el quítate tú porque ahora me corresponde ocupar tu lugar, o por el no 
entiendes que son primero los pobres. 

Es el espejismo de Circe y la debilidad de Ulises. ¿Cuál es nuestro lugar en el mito? 
¿Somos engañadores o nos gusta vivir engañados? El canto de las sirenas se repite 
incesante todas las mañanas, y muchos deciden dar la espalda al regreso al hogar, 
porque desafortunadamente la mayoría carece de la estabilidad conferida por Penélope 
para lograr armonía y permanencia en las certezas físicas y la etérea fe de un futuro 
siempre imperfecto. 

La igualdad no se logra por decreto porque no existe. La belleza, para ser apreciada, es 
diversa y escasea, como sucede con la inteligencia o las habilidades manuales. Hay 
quienes son aptos para conceptuar y concebir el futuro, mientras otros tienen la capacidad 
suficiente para construir el proyecto social en una u otra dirección.  



 

Pero hoy hay permuta en esta nación. Quienes articularon el preterido proyecto de nación 
son los que debieran dirigirla, y los que están en la cúspide deben descender al lugar que 
les corresponde. 

¿Dónde el respeto por la legalidad y la Constitución que se juró cumplir y hacer cumplir? 

Desconozco cuándo y cómo fue nombrado Alejandro Solalinde para desempeñar la 
función que ahora se enorgullece en desempeñar. Ni manera habrá de responsabilizarlo o 
sancionarle legalmente por lo que promueva e insista en hacer, ante los ojos cerrados de 
los integrantes del gobierno federal. Pero todos orondos y felices porque creen purificarse 
con la presencia del sacerdote que adquiere funciones en un Estado laico. 
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